



10 ans le rougegorge

Association «Le Rougegorge»



Rapport Annuel 2024

Contact – Liens

Adresse

Association Le Rougegorge
Avenue Max Huber 12
3960 Sierre

Contact

Kerstin Karbe-Lauener, Présidente
info@lerougegorge.ch
+41 78 721 57 95

Site web

www.lerougegorge.ch

Relation bancaire

Banque Raiffeisen Sion et Région, 1950 Sion
IBAN CH56 8080 8004 1134 0951 7

Table des matières

1.	Introduction	5
2.	Membres du comité 2024.....	5
3.	Assemblée générale	5
4.	En 2024, « Le Rougegorge » a fêté ses 10 ans	5
5.	Conférences et excursions	6
5.1	Excursion : A la découverte d'animaux, de traces et d'indices de présence avec Pascal Aymon	6
5.2	Excursion : L'île aux oiseaux, îlot de passion avec <i>Lionel Maumary, ornithologue</i>	6
5.3	Conférence : 100 ans de changements des populations d'oiseaux en suisse – que nous apprennent-ils sur la situation de la biodiversité avec <i>Sylvain Antoniazza, biologiste, ornithologue et collaborateur scientifique à la Station ornithologique suisse</i>	7
5.4	Excursion : Visite ornithologique au Golf de Sion avec <i>Juan Manuel Martinez Soriano et Kerstin Karbe-Lauener</i>	7
5.5	Apimarché : Atelier hôtel à insectes.....	8
5.6	Action de BirdLife : Oiseaux de nos jardins.....	8
5.7	Excursion : La forêt « en-chantée »: le réveil des oiseaux en Suisse romande avec <i>Isabella Blessing-Porchet et Juan Martinez Soriano</i>	8
5.8	Excursion : 1 km ² - excursion sur mesure en compagnie des oiseaux avec <i>Kerstin Karbe-Lauener et Pierre Lauener</i>	9
5.9	Conférence : La sauvegarde de notre patrimoine végétal passe aussi par l'éprouvette avec <i>Frédéric Sandoz</i>	9
5.10	Excursion : Prairies et pâturages secs : quand l'agriculture façonne la biodiversité avec <i>Stéphanie Rey</i>	9
5.11	Fête de la Nature : Atelier hôtel à insectes	10
5.12	Excursion : Journée mondiale des martinets avec Juan Manuel Martinez Soriano	10
5.13	Symposium : Biodiversité : Après le saccage, la politique de l'autruche ?	11
5.14	Excursion : Journée internationale d'observation du gypaète avec Juan Manuel Martinez Soriano et Pierre Lauener	11
6.	Projets	11
6.1	SOS Vergers.....	11
6.2	Conservation du martinet noir à Sion Responsable : Juan Manuel Martinez Soriano	12
6.3	Recensement des hirondelles en Valais central Responsable : Olivier Péter	12
6.4	Batraciens : Etang de Botyre (Ayent) Responsable : Marjorie Berthouzoz	13
6.5	Golf de Sion : pose de nichoirs Responsables : Juan Manuel Martinez Soriano, Nicolas Lorétan.....	13
7.	Programme cadre 2025.....	14
7.1	Programme 2025	14
7.2	Découvrir la Nature en Valais	14
8.	Collaborations	14
9.	Comptes 2024	15
9.1	Bilan et compte de résultat	15
9.2	Exonération.....	15

Annexe 1 Info BirdLife Suisse 2/24	16
Annexe 2 Ornis 3/24	19
Annexe 3 Programme Symposium.....	21
Annexe 4 Info BirdLife Suisse N° 4/24.....	22
Annexe 5 Programme 2025	23

1. INTRODUCTION

« Le Rougegorge » est une association réunissant des amis et des curieux de la nature. L'association a été créée à Ayent, le 10 janvier 2014. Ses buts sont la sensibilisation du public à la protection de la nature ainsi que la diffusion des connaissances sur la protection des espèces et de leurs biotopes. «Le Rougegorge» cherche également à collaborer avec d'autres associations partageant les mêmes motivations.

Nouvelle adresse postale dès mars 2024 : Avenue Max Huber 12, 3960 Sierre

« Le Rougegorge » est membre d'ASPO/BirdLife Suisse.

Les statuts de l'association sont disponibles en ligne sur le site internet (<https://lerougegorge.ch/>).

2. MEMBRES DU COMITÉ 2024

– Kerstin Karbe-Lauener (KKL)	Présidente
– Juan-Manuel Martinez Soriano (JMM)	Vice-président
– Marjorie Berthouzoz (MB)	Membre du comité
– Marie Zufferey (MZ)	Vérificateur des comptes
– Pierre-André Lauener (PAL)	Secrétaire, trésorier

3. ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

19 avril 2024, 19h00 – 19h45, Salle Bourgeoisiale, Sierre. Le PV est publié sur le site web. La présidente passe en revue les 10 ans riches en événements et émotions.

François Turrian, Directeur romand de BirdLife Suisse, qui voulait assister à notre AG et parler de l'initiative biodiversité, s'est fait excuser au dernier moment. Mme Barbara Li Sanli, Collaboratrice de projet chez BirdLife Zurich, a assisté à notre AG.

L'AG a été suivie d'une conférence de Sylvain Antoniazza (cf. 5.3).

4. EN 2024, « LE ROUGEGORGE » A FÊTÉ SES 10 ANS

Pour célébrer dignement cet anniversaire, le comité a concocté un programme spécial:

10 ans = 10 événements.

Le point d'orgue a été un symposium le 6 septembre sur un thème phare : la diversité du vivant (cf. 5.13).

Pour accompagner ces 10 ans, Nina Waser, graphiste naturaliste, a imaginé une identité visuelle, inspirée par les 100 ans de BirdLife :



L'évènement a donné lieu à 2 articles dans des publications de BirdLife :

- **Info BirdLife Suisse 2/24** – [Annexe 1 Info BirdLife Suisse 2/24](#)
- **Ornis 3/24** – [Annexe 2 Ornis 3/24](#)

5. CONFÉRENCES ET EXCURSIONS

5.1 Excursion : A la découverte d'animaux, de traces et d'indices de présence avec Pascal Aymon

27 janvier 2024, 09h00-12h00, Planège, Arbaz

Pascal Aymon, ancien garde-faune professionnel, était notre guide du jour. Plus de 20 personnes intéressées se sont inscrites, finalement 12 participants ont pu suivre l'excursion autour de Planège et dans la combe d'Arbaz. Malgré le manque de neige, plusieurs traces ont pu être observées (lièvre variable, chamois, chevreuil, renard) et une série d'indices de présences ont été détectés (cavité de pics, pives rongées, etc.). Les premiers chants d'oiseaux nous ont accompagné durant cette matinée (bouvreuil, mésange noire et charbonnière, bec-croisé des sapins). Une exposition et un apéro ont clos cette matinée pleine d'émotions !



5.2 Excursion : L'île aux oiseaux, îlot de passion avec Lionel Maumary, ornithologue

30 mars 2024, 09h00, Île aux oiseaux, Préverenges

L'île aux oiseaux de Préverenges est un site d'escale migratoire pour les oiseaux d'eaux, limicoles en particulier. Le Cercle ornithologique de Lausanne (COL) est à l'origine de ce projet, sur l'initiative de son président Lionel Maumary.

Quelque 15 personnes se sont rendues à Préverenges pour cette excursion réservée aux membres du Rougegorge.

De multiples laridés, limicoles et autres oiseaux aquatiques ont pu être observé.



5.3 Conférence : 100 ans de changements des populations d'oiseaux en suisse – que nous apprennent-ils sur la situation de la biodiversité

avec *Sylvain Antoniazza*, biologiste, ornithologue et collaborateur scientifique à la Station ornithologique suisse

19 avril 2024, 20h00 – 21h00, Salle Bourgeoisiale, Sierre

Durant ses cent ans d'existence, la Station ornithologique Suisse, avec le soutien de tous les ornithologues amateurs et professionnels du pays, a pu documenter de nombreux changements de populations d'oiseaux.

À l'occasion de ce centenaire, notre conférencier a passé en revue certains changements ayant eu lieu au cours du dernier siècle et mettre en relation ces évolutions avec les modifications de l'environnement qui ont également eu lieu pendant cette période.

Synthèse de l'exposé :

- *Les oiseaux volent! Leurs situations peuvent être très dynamiques, les changements peuvent être très rapides et profonds.*
- *Les changements ne sont pas toujours unidirectionnels. Des suivis sur des temps longs sont précieux.*
- *Parfois les changements sont plus difficiles à mettre en évidence (changement d'altitude moyenne, changements de densité), mais d'autant plus intéressants et importants.*
- *Les changements d'environnements ont été, sont et seront massifs. Il faut s'attendre à beaucoup d'évolutions et de défis.*
- *Que peut-on faire:*
 - *"In God we trust. All others must bring data" > continuer à observer.*
 - *Mais en même temps rester modeste sur les interprétations.*

5.4 Excursion : Visite ornithologique au Golf de Sion

avec *Juan Manuel Martinez Soriano et Kerstin Karbe-Lauener*

26 avril 2024, 06h30, Golf de Sion

Donnons la parole au manager du golf club de Sion (publié sur leur site web) :

Vendredi dernier, plusieurs membres du Golf Club de Sion ont eu le privilège de participer une visite ornithologique sur le parcours de golf en compagnie de l'ornithologue Juan Manuel Martinez Soriano, vice-président de l'association Le Rougegorge et membre de BirdLife.

« La visite sur ce magnifique parcours commentée par Juan était très enrichissante, nous avons pu observer plusieurs espèces d'oiseaux, notamment des rossignols, des mésanges et des pinsons. Nous avons également pu entendre et voir un pic. » remarquait une participante.

«Après le vif intérêt suscité par des membres du Club lors de la première visite organisée l'année dernière, nous tenions à renouveler l'expérience. C'était également l'occasion de discuter des futurs projets de pose de nichoirs, lesquels seront installés sur le parcours grâce au financement participatif réalisé en ce début d'année» notait le club manager Sébastien Paratte.

Après la visite sur le terrain, durant la pause-café, Kerstin a proposé un atelier nichoirs qui a également suscité un grand intérêt.

5.5 Apimarché : Atelier hôtel à insectes

27 avril 2024, Châteauneuf

Le Rougegorge a été invité par la société d'apiculture de Sion et environs à son marché au pied du Montorge. Ce samedi, 26 hôtels à insectes ont été confectionnés, de nombreuses discussions intéressantes ont été menées sur des questions ornithologiques et de nombreux conseils ont été donnés sur les arbres fruitiers - en bref que des rencontres enrichissantes.

5.6 Action de BirdLife : Oiseaux de nos jardins

8 – 12 mai 2024

Comme chaque année, le Rougegorge a invité ses membres à participer à cette action.

Un compte rendu de l'action est publié sur le site de [BirdLife](#).

5.7 Excursion : La forêt « en-chantée »: le réveil des oiseaux en Suisse romande avec *Isabella Blessing-Porchet et Juan Martinez Soriano*

4 mai 2024, 05h00, Vercorin

Treize participants ont bravé le froid dans une forêt de montagne. A notre arrivée, quelques rougequeues chantaient déjà au village, nous étions en soucis, mais en forêt c'était le calme plat. On a dû attendre un moment pour entendre les premiers rougegorges et grives musiciennes, puis le reste de la chorale: grive draine, mésange noire, roitelet huppé, pinson des arbres, bec-croisé des sapins...

La suite de la balade a traversé quelques zones de steppe, des haies et des prairies sèches, où les pouillots véloces et de Bonelli, fauvettes à tête noire, merles noirs et bruants fous étaient au RDV.

On a fini autour d'un café pour se réchauffer et continuer à discuter d'oiseaux, de chants et de biodiversité en général. L'ambiance était bon enfant, avec de très bons retours des participants, qui nous ont remercié de les faire découvrir "un moment magique", selon ses mots.



5.8 Excursion : 1 km² - excursion sur mesure en compagnie des oiseaux avec Kerstin Karbe-Lauener et Pierre Lauener

18 mai 2024, 08h00 – 11h00, Icogne

Le monitoring des oiseaux nicheurs répandus (MONiR) recense depuis 1999 les effectifs des espèces fréquentes et répandues – principalement des passereaux – sur 267 carrés kilométriques dans toute la Suisse. Le suivi de nos quelque 180 espèces nicheuses régulières est assuré par ce programme.

Durant notre promenade matinale, les principes de base ainsi que la méthodologie de MONiR ont été présenté aux 10 participants, de l'observation sur le terrain jusqu'à la carte de l'atlas des niches. MONiR est partie intégrante du programme de monitoring de la biodiversité de l'OFEV.

5.9 Conférence : La sauvegarde de notre patrimoine végétal passe aussi par l'éprouvette avec Frédéric Sandoz

24 mai 2024, 19h00 – Salle bourgeoise, Sierre

Dans le cadre de la Fête de la Nature, le Rougegorge a invité Frédéric Sandoz, biologiste, coordinateur-botaniste pour l'antenne vaudoise d'Info Flora ayant œuvré pendant plusieurs années aux Conservatoire et Jardin botaniques de la Ville de Genève (CJBG).

Si la préservation de la diversité des espèces de plantes passe en premier lieu par la protection des milieux naturels auxquels elles sont inféodées, leur survie dans l'environnement ne peut pas toujours être assurée. Dans ces cas-là, les banques de semences s'avèrent particulièrement précieuses comme lieu de séjour en attendant, peut-être, un projet de réintroduction.

Lors de cette conférence, le conférencier nous a présentés les méthodes de conservation des graines, les différents rôles d'une banque de semences et les trésors de ressources génétiques qu'elles abritent.

5.10 Excursion : Prairies et pâturages secs : quand l'agriculture façonne la biodiversité avec Stéphanie Rey

25 mai 2024, 09h00 – 12h00, Adret

Toujours dans le cadre de la Fête de la Nature, Stéphanie Rey, biologiste en gestion de la faune, collaboratrice au Service cantonal de l'agriculture et accompagnatrice en montagne, nous a fait découvrir les théâtres d'interactions fascinantes entre flore et faune, entre prairies et pâturages secs. Ceux-ci constituent de véritables trésors de biodiversité. Façonnés par l'action de l'être humain, 95% des prairies et pâturages secs ont été perdus en un siècle et leur qualité diminue également.

Lors de cette excursion, Stéphanie nous a fait visiter l'un de ces milieux sèchards, et découvrir leurs habitants typiques, qu'ils soient à racines ou à pattes, tout en apprenant davantage sur leur fonctionnement et les pratiques agricoles qui préservent ces habitats menacés.



5.11 Fête de la Nature : Atelier hôtel à insectes

26 mai 2024, 10h00 – 15h00, Grimisuat, Etang de Besse

Pour cette édition de la Fête de la Nature, le Rouggorge a été invité par la commune de Grimisuat qui a organisé « L'étang en fête » au centre scolaire.

Notre stand a rencontré un vif succès, une bonne trentaine d'hôtels à insectes ont été bricolés ce jour !



5.12 Excursion : Journée mondiale des martinets avec Juan Manuel Martinez Soriano

9 juin 2024, 07h30 – 12h00, Sion

Le Rouggorge a participé à la JMM 2024 sous forme de balade à Sion avec une quinzaine de participants. Nous avons été accompagnés par Mme Laurence Lafargue, historienne de l'art, qui nous a donné un autre point de vue sur les endroits qui occupent les colonies séduoises du martinet noir.



5.13 Symposium : Biodiversité : Après le saccage, la politique de l'autruche ?

6 septembre 2024, 09h00 – 18h00, Sierre



Le symposium, réunissant plus de 120 participants, a été un véritable succès tant sur le plan scientifique que sur celui de l'organisation. Les interventions, toutes d'une grande qualité, ont reflété les compétences des conférenciers, stimulant des échanges riches et constructifs. Les retours des participants ont été unanimement positifs, soulignant notamment la pertinence des présentations. Les exposants - Payot Libraire, Titzé optique, BirdLife Suisse - se sont réjouis d'une grande affluence à leurs stands, respectifs et des séances de dédicaces ont permis de nombreux contacts entre les auteurs et le public. L'accueil chaleureux du gérant de la Salle bourgeoise et de son équipe a également contribué à une ambiance conviviale et motivante.

Le programme se trouve en Annexe 3.

Un résumé des présentations du Symposium est publié sur notre site-web : [Actes du Symposium](#).

François Turrian a rédigé un rapport succinct dans IBS 4/2024 ([Annexe 4 Info BirdLife Suisse N° 4/24](#))

5.14 Excursion : Journée internationale d'observation du gypaète avec Juan Manuel Martinez Soriano et Pierre Lauener

12 octobre 2024, 10h00 – 15h00, Pas de Maimbré

Cette année, la journée d'observation était jumelée avec deux autres événements :

- **Exposition de Massimo Prati**, photographe naturaliste, au restaurant du Pas de Maimbré avec possibilité de se faire dédicacer son livre "Ballet de plumes - une vie de gypaète".
- **Anzère Fantastique 2024** - Le gypaète barbu est à l'honneur : L'objectif principal de cet événement est de réunir des dessinateurs, dessinatrices et graffeurs, afin de leur offrir une plateforme pour présenter leurs créations.

Le ciel était couvert, mais pas de précipitations. Les températures légèrement dans le positif. Comme chaque année, un stand d'information avait été installé au Pas de Maimbré qui était bien visité tout au long de la journée.

Deux gypaètes avaient été observé vers 14h30. Autrement 2 aigles et 2 faucon crécerelles.

Les résultats de cette journée d'observation internationale seront publiés sur le site de Pro Gypaète.

6. PROJETS

6.1 SOS Vergers

Résumé du projet : Projet de plantation d'arbres fruitiers à haute tige avec l'association Rétropomme.

Depuis 2017, Nicolas Lorétan œuvre comme « *Représentant de Rétropomme en Valais* ». Les personnes intéressées par la plantation d'arbres fruitiers à haute tige peuvent directement s'adresser à Nicolas pour commande et conseil.

Actions menées en 2024 :

Deux cours de taille ont été proposés cette année :

2 mars 2024 : La taille de formation de jeunes arbres fruitiers à Sion (Montorge) avec *Nicolas Lorétan*. La problématique des *maladies et des insectes nuisibles dans les vergers sous l'angle du changement climatique* a également été abordée par Nicolas.

9 mars 2024 : La taille de fructification aux alentours d'Ayent avec *Benoît Thurre*.

Comme chaque année, ces cours ont été très prisés, plus de vingt personnes intéressées ont participé cette année.

Le Rougegorge continuera à proposer des cours de taille annuels.

6.2 Conservation du martinet noir à Sion

Responsable : Juan Manuel Martinez Soriano

Objectif du projet : conservation du martinet noir en ville de Sion par la sensibilisation des professionnels de la construction et des propriétaires ainsi que la pose de nichoirs.

Résumé du projet : Le projet a débuté en 2018 par une cartographie des colonies du martinet à Sion. Par la suite, des nichoirs pour martinets noirs ont été fabriqués par des classes de travaux manuels sédunoises, par les ateliers martignérains de la Fondation St-Hubert et par l'ORIF. Une collaboration a été initiée avec le canton et le service communal des bâtiments, et plusieurs bâtiments publics ont été équipés de nichoirs.

Le projet bénéficie du soutien de la maison Titzé Centre Optique à Sion.

Actions menées en 2024 :

Voir le rapport d'activités 2024 dans la [Newsletter](#).

Le Rougegorge a participé à la JMM 2024 sous forme de balade à Sion (cf. 5.12).

2025 : Poursuite du projet.

6.3 Recensement des hirondelles en Valais central

Responsable : Olivier Péter

Objectif du projet : Faire un état des lieux des nids d'hirondelles (rustiques, de fenêtre et de roche) dans le Valais central

Organisation : Projet commun avec la Station ornithologique suisse.

Résumé du projet : En 2021, une équipe de 11 personnes membres de notre association a été constituée. Les lieux et communes suivantes ont été prospectés : Grimisuat, Flanthey-Chelin, Icogne et Sion Nord (nord des voies de chemin de fer). En 2022, la commune de Savièse a fait l'objet du recensement des hirondelles. Quatre membres ont été engagés pour couvrir Chandoline, Ormone-Diolly et Drône, 14 nids occupés ont été observés sur tout le territoire couvert.

Actions menées en 2024 : Cette année, 12 participants se sont inscrits pour participer au recensement des hirondelles et martinets. Deux des participants se sont retirés pour des raisons personnelles.

Les lieux de recensements de cette année étaient : Conthey (partagé en 4 territoires), Granois-Savièse, St-Germain-Savièse, St-Romain-Ayent, Arbaz, Grimisuat, Les Agettes.

Pour les hirondelles de fenêtres :

A Conthey, seule la partie N-E a révélé sur un bâtiment la présence de plusieurs nids d'hirondelles de fenêtre. L'observation dans les quartiers de villa est très difficile car souvent entourées de hautes haies. Mais l'absence d'hirondelles en vol indique une probable absence de ces oiseaux. La zone industrielle n'abrite pas d'hirondelles.

A Granois et St-Germain (Savièse) aucun nid d'hirondelles actif n'a été observé, de même qu'à St-Romain (Ayent), Arbaz ou les Agettes. Dans tous ces lieux, présence de nids anciens détruits.

Seule la région de Grimisuat est encore riche en nids d'hirondelles avec 26 nids actifs observés.

Des martinets ont été observés aux Agettes : 3 nids sur 2 bâtiments, à Arbaz 1 nid actif, à Conthey 1 nid actif. En plus, un bâtiment à Veysonnaz avec 6 nids actifs de martinets a été observé.

Olivier Péter souhaite se retirer du projet, Marielucre Roggo-Schmidt reprend la coordination du projet – merci bien !

En printemps 2025 le point sera fait avec Bertrand Posse.

2025 : Poursuite du projet

6.4 Batraciens : Etang de Botyre (Ayent)

Responsable : Marjorie Berthouzoz

Objectif du projet : action en faveur de amphibiens menacés de l'étang de Botyre (Ayent) ; réalisation de 3 nouvelles mares autour de l'étang.

Organisation : projet commun avec le SFNP (Service des forêts, de la nature et du paysage), le Karch (Centre Suisse de coordination pour la protection des amphibiens et reptiles), le bureau Drosera ainsi que la Commune d'Ayent.

Résumé du projet : Le projet a débuté par la pose de panneaux de signalisation « Attention batraciens ! » sur la route menant aux étangs en février 2019 pour tenter de diminuer la mortalité des amphibiens lors de la migration. La sensibilisation à ces espèces s'est ensuite poursuivie avec une sortie nocturne permettant d'observer les amphibiens durant leur migration le 6 avril 2019. Pour nous aider dans ce projet, un mandat a été attribué au bureau Drosera pour les aspects techniques et les conseils. Le triage forestier Lienne-Morge s'est occupé de la réalisation des gouilles.

En automne 2022, 3 mares exemptes de poissons ont été créées à l'est de l'étang. Elles devraient offrir au crapaud commun et surtout à la grenouille rousse des sites de ponte particulièrement favorable.

Le 31 mars 2023, une sortie nocturne en compagnie du Karch a été réalisée afin d'observer les nouvelles mares et la migration des amphibiens.

2024 : Afin de limiter l'envasement des mares, le système d'alimentation en eau a été amélioré par le triage forestier Lienne-Morge. Au printemps, un monitoring des amphibiens a été réalisé par le bureau Drosera pour attester de l'efficacité des mesures. Dix-huit pontes de grenouilles rousses et plusieurs individus adultes ont été observés dans ces mares. Le projet se termine ainsi sur une excellente note.

6.5 Golf de Sion : pose de nichoirs

Responsables : Juan Manuel Martinez Soriano, Nicolas Lorétan

2024 : À la suite d'une recommandation de Drosera, le Manager du Golf de Sion souhaitait installer des nichoirs tout au long du parcours. Après une évaluation des diverses possibilités, 6 abris chauves-souris ont été installés en automne sur le terrain du golf, une vingtaine de nichoirs (divers modèles) suivront début 2025.

7. PROGRAMME CADRE 2025

7.1 Programme 2025

[Annexe 5 Programme 2025](#)

Une promenade méditative s'est concrétisée seulement après le « bon-à-tirer » de notre programme :

- Samedi 28 juin 2025 :
Contempler la nature avec *Dominique Buchard*, psychologue et instructrice MBI (*Mindfulness Based Interventions*). Introduction à la méditation de pleine conscience et à la pratique d'exercices de relaxation lors d'une promenade entre forêt et montagne.

7.2 Découvrir la Nature en Valais

Le programme de l'association « Le Rougegorge » est publié chaque année dans « **Découvrir la Nature en Valais** », brochure éditée par La Murithienne et publiée avec le soutien du Service des forêts, de la nature et du paysage (SFNP) du Canton du Valais.

8. COLLABORATIONS

Durant l'année 2024, des collaborations avec les instances suivantes ont eu lieu :

- Commune de Grimisuat
- Anzère Tourisme
- Pro Natura Valais
- BirdLife Suisse
- Service des forêts, de la nature et du paysage (SFNP) du Canton du Valais
- Fondation Pro Gypaète
- FOVAHM (fondation valaisanne en faveur des personnes avec une déficience intellectuelle)
- Fondation Rétropomme (NE)
- Antenne valaisanne de la Station ornithologique suisse de Sempach
- L'Association de la Fête de la nature, La Salamandre

9. COMPTES 2024

9.1 Bilan et compte de résultat

Bilan 2024 (CHF)

	ACTIFS	PASSIFS
<i>Caisse</i>	484.20	
<i>Compte courant</i>	24'593.94	
<i>Actifs transitoires</i>		
<i>Passifs transitoires et frais dus</i>		4'780.00
<i>Bénéfice reporté</i>		21'248.92
<i>Résultat</i>		20'298.14
TOTAL	25'078.14	25'078.14

Compte de résultat 2024 (CHF)

	PRODUITS	CHARGES
<i>Cotisations</i>	4'530.00	
<i>Dons</i>	190.00	
<i>Excursions et conférences</i>		3'178.50
<i>Projets divers</i>	3'057.10	2'920.30
<i>Shop</i>	791.40	285.05
<i>Symposium</i>	16'790.00	15'561.73
<i>Frais d'administration</i>		4'363.70
TOTAL produits	25'358.50	
TOTAL charges		26'309.28
RESULTAT de l'exercice 2024	-950.78	

En 2024, la perte s'élève à CHF 950.78 et sera reporté à nouveau.

9.2 Exonération

L'association « Le Rougegorge » a obtenu le statut d'exonération fiscale du Département des finances et des institutions (DFI) du canton du Valais par décision du 3 octobre 2014.

Pour le comité
Kerstin Karbe-Lauener, Présidente



Anniversaire

Le Rougegorge fête ses 10 ans !

Symbole d'espoir et annonciateur de bonne nouvelle selon la croyance populaire, le rouge-gorge familier a inspiré le nom de l'association valaisanne fondée par un groupe d'amis il y a 10 ans. © Willfried Wende

Battez tambour et agitez vos plumes, Le Rougegorge, association membre de BirdLife Suisse, célèbre son 10^e anniversaire ! A cette occasion, sa présidente, Kerstin Karbe-Lauener revient sur les points forts qui ont marqué une décennie d'engagement en faveur de la biodiversité en terres valaisannes. Propos recueillis par Leïla Rölli

Comment a débuté l'aventure du Rougegorge ?

Il y a dix ans, un groupe d'amis s'est réuni autour du désir commun de partager et de faire découvrir leur passion pour la nature. C'est ainsi que « Le Rougegorge - Association des amis et des curieux de la nature » a vu le jour. Le nom n'a pas été choisi par hasard, c'est plutôt le caractère de ce bel oiseau apprécié de tous qui nous a inspirés.

Très vite, les activités proposées par « Le Rougegorge » ont reflété en grande partie la passion pour l'ornithologie qui anime nombre de ses membres. Cours, conférences, excursions, recensements ou pose de nichoirs, le sujet est abordé sous toutes

ses facettes. Ainsi, « Le Rougegorge » a participé entre 2013 et 2016 aux recensements pour le nouvel « Atlas des oiseaux nicheurs de Suisse » et cartographie depuis plusieurs années 1 km² carré pour le programme MONIR (Monitoring des oiseaux nicheurs répandus) de la Station ornithologique. Un projet visant à préserver le martinet noir en ville de Sion par la sensibilisation des professionnels du bâtiment et des propriétaires, ainsi que par la pose de nichoirs, se poursuit depuis quelques années.

Depuis 2020, plusieurs bénévoles de notre association effectuent une localisation des nids de martinets et d'hirondelles (de fenêtre et de rochers) dans le Valais central, un projet mené en partenariat avec l'Antenne valaisanne de la Station ornithologique suisse. Nous participons régulièrement au « Réveil des Oiseaux » organisé par Nos Oiseaux et Muzoo, ainsi qu'à l'action « Oiseaux de nos Jardins » orchestrée par BirdLife Suisse. Chaque mois d'octobre, « Le Rougegorge » invite le grand public à la Journée Internationale d'observation du gypaète barbu afin d'attirer l'attention sur ce magnifique volatile. Un premier cours d'initiation à l'ornithologie, composé de cinq modules, a été organisé au printemps 2022.

En 2019, François Turrian nous a invités de devenir membre de BirdLife en tant qu'association. La décision a été prise lors d'une assemblée générale : la proposition avait été approuvée à l'unanimité !



Aménagements en faveur des amphibiens à l'étang de Botyre sur la Commune d'Ayent. © Le Rougegorge



La revitalisation de la tourbière d'Arbaz (VS) a été achevée à l'automne 2022. © Le Rougegorge

Quels sont les objectifs principaux de l'association Le Rougegorge en Valais et comment ces objectifs ont évolué au fil des 10 dernières années ?

L'objectif premier a toujours été de sensibiliser le public à la protection de la nature afin de préserver et de promouvoir la biodiversité. Le mot « sensibiliser » implique plusieurs aspects : ouvrir les yeux et regarder vraiment ce que la nature a à nous offrir, montrer de l'intérêt et rester toujours curieux. Chacun peut contribuer à préserver la nature dans son propre environnement, chaque contribution, aussi petite soit-elle, compte, qu'il s'agisse d'une jardinière sur le balcon avec des fleurs qui attirent les insectes, d'un peu de « désordre » dans son propre jardin, ou devenir bénévole en participant à des actions ciblées pour la conservation de la nature.

Quels ont été les moments les plus mémorables ou les réalisations les plus importantes de l'association au cours de ces dix dernières années ?

Il y a eu de nombreux moments émotionnels au cours de ces dix dernières années ! En guise d'acte inaugural, le projet « SOS Vergers » réalisé en collaboration avec l'association Rétropomme porte aujourd'hui ses fruits, au sens propre du terme. Initié et mis en œuvre en 2014, le projet se poursuit et perdure avec la plantation annuelle d'une centaine d'arbres fruitiers à haute tige, pour la plupart des variétés locales. L'élan initial a été suivi d'une démarche d'accompagnement, avec l'organisation annuelle de cours de taille.

Info BirdLife Suisse 2/24

Autre instant fort : la création d'un potager et d'un verger pour les enfants de l'école primaire d'une commune de l'Adret. Ce fut toujours un plaisir de semer, de planter et enfin de récolter avec les enfants, de voir leur curiosité et leur plaisir de découvrir.

Un moment inoubliable a été notre participation à la fête du centenaire de BirdLife à Klingnau. Cet événement, quasi familial, nous a permis de faire connaissance d'autres associations ainsi que de leurs projets et de nouer des contacts. Toujours dans ce cadre, les projets de valorisation de l'étang de la Tourbière à Arbaz et de l'étang de Botyre à Ayent, pilotés par « Le Rougegorge », ont été retenus pour les « 100 Joyaux de la nature » - ce dont nous sommes fiers !

Mentionnons finalement le succès qu'ont nos ateliers bricolages d'hôtels à insectes pour les enfants : en effet, nous sommes régulièrement sollicités pour participer à diverses manifestations (marchés bio, Fête de la Nature, etc.) nous donnant l'occasion de parler biodiversité avec petits et grands.

Quels projets l'association prévoit-elle de réaliser dans le futur pour continuer à faire avancer sa mission ?

L'objectif principal du Rougegorge a toujours été et restera la sensibilisation à la nature. Chaque année, nous réfléchissons à de sujets actuels en lien avec la biodiversité et la protection de la nature à l'échelle régionale. Nous élaborons notre pro-

13



Tout sourires, Juan Manuel Martinez Soriano et Kerstin Karbe-Lauener, vice-président et présidente du Rougegorge, entourent François Turrian, directeur romand de BirdLife Suisse. © Le Rougegorge

gramme de sorties à thème, conférences et participation à des événements grand public dans le but de transmettre nos inquiétudes à travers l'émerveillement. En guise d'exemple, nous prévoyons de répéter un cours d'Introduction à l'ornithologie, qui a connu un beau succès en 2022.

Parallèlement, notre association collabore avec des programmes de science participative, permettant ainsi à nos membres de contribuer activement à la collecte de données scientifiques pour mieux comprendre l'évolution d'espèces ou de milieux naturels.

Ces initiatives renforcent le lien entre la communauté et la nature. En combinant sensibilisation, collaboration et éducation, l'association aspire à contribuer à la préservation de notre environnement pour les générations futures.

Quel message aimeriez-vous transmettre aux membres de l'association à l'occasion de cet anniversaire ?

Nous tenons à remercier chaleureusement nos membres pour leur soutien, leur enthousiasme, leur engagement et leur fidélité ! À l'occasion de notre 10^e anniversaire, nous souhaitons adresser un message d'optimisme. En une décennie, les nombreux moments de partage avec le public nous ont permis de constater un éveil des consciences autour des enjeux environnementaux, et nous aimerions partager notre confiance dans un avenir où la préservation de la nature sera un sujet central.

Nos membres restent notre force, apportant leur passion, leur expertise et leur détermination à chaque initiative que nous entreprenons. Alors que nous célébrons cet anniversaire, nous vous encourageons à rester toujours curieux, et nous vous donnons rendez-vous dans 10 ans !

Biodiversité : après le saccage, la politique de l'autruche ?

Point d'orgue de ce 10^e anniversaire, un symposium sur le thème phare « la diversité du vivant » se tiendra à l'Aula Campus Energypolis de Sion, le 6 septembre prochain.

Durant cette journée riche en découvertes, nombre de spécialistes se succéderont pour échanger et s'inspirer. Entre autres, Valentine Python, climatologue, géographe et historienne, Yves Ganseth et Glenn Litsios ancien et actuel direc-

teurs d'Info Fauna, Aino Adriaens, biologiste, journaliste et consultante en écologie appliquée, ou encore François Turrian, directeur romand de BirdLife Suisse, prendront la parole.

L'association Le Rougegorge se réjouit de vous accueillir nombreuses et nombreux !

Le délai d'inscription est fixé au 23 août 2024. Le programme complet, les tarifs et le formulaire d'inscription sont disponibles sur le lien suivant :

lerougegorge.ch/symposium-biodiversite

10 ans le rougegorge





Seit einem Jahrzehnt im Einsatz für die Walliser Natur

Die BirdLife-Sektion Le Rougegorgue wurde vor zehn Jahren von einer kleinen Clique naturbegeisterter Freunde gegründet. Seither setzt sich die Walliser Sektion mit eigenen Projekten und Sensibilisierungsarbeit unermüdlich für den Vogel- und Naturschutz in der Region ein. *Leila Rölli*

Die Geschichte der BirdLife-Sektion Le Rougegorgue begann 2014 in einem kleinen Freundeskreis. Allesamt hatten den gemeinsamen Wunsch, ihre Leidenschaft für die Natur mit anderen zu teilen. So wurde «Le Rougegorgue – Association des amis et des curieux de la nature» ins Leben gerufen. Rougegorgue heisst auf Deutsch Rotkehlchen. Der Name wurde nicht zufällig gewählt, wie die Präsidentin Kerstin Karbe-Lauener erzählt: «Uns haben die Eigenschaften dieses schönen und von allen geschätzten Vogels inspiriert.» Schon bald fokussierten sich die vom Verein angebotenen Aktivitäten stark auf die Ornithologie – die Leidenschaft von einem Grossteil der Mitglie-

der. Kurse, Vorträge, Exkursionen, Bestandserfassungen oder das Anbringen von Nistkästen: Das Thema Vogel wird im Verein in vielen Facetten behandelt. So nahm Le Rougegorgue zwischen 2013 und 2016 an den Erhebungen für den Schweizer Brutvogelatlas teil. Seit 2020 führen mehrere Freiwillige von Le Rougegorgue zudem eine Kartierung der Mauersegler- und Schwalbennester (Mehl- und Felsenschwalben) im Zentralwallis durch.

Förderung der Mauersegler

Ebenso setzt die BirdLife-Sektion seit einigen Jahren ein Projekt zur Förderung des Mauerseglers in der Stadt Sitten um; dazu gehört die Sensibilisierung von Baufachleuten und Hausbesitzern sowie das Anbringen von Nistkästen.

Le Rougegorgue nimmt zudem regelmässig an der «Stunde der Gartenvögel» von BirdLife Schweiz teil, wie auch an der Aktion Réveil des Oiseaux, die von Nos Oiseaux und dem Naturhistorischen Museum von La Chaux-de-Fonds organisiert wird. Jeden Oktober lädt Le Rougegorgue die Öffentlichkeit zum Internationalen Beobachtungstag des Bartgeiers ein, um auf die Bedürfnisse dieses majestätischen Vogels aufmerksam zu machen. Der Verein führte im Frühjahr 2022 auch erstmals einen ersten ornithologischen Einführungskurs durch.

2019 lud François Turrian, der Leiter der BirdLife-Ge-



Seite 36: Ein Potpourri von Le Rougegorges Aktivitäten: Mitglieder beim Bastelatelier Insektenhotel und beim Pflanzen von Hochstammobstbäumen.

Oben: Die BirdLife-Naturjuwelenprojekte «Étang de la Tourbière» (l.) und «Étang de Botyres» (r.).

Links: Die Präsidentin von Le Rougegorge, Kerstin Karbe-Lauener (r.), und der Vizepräsident, Juan Manuel Martinez Soriano (l.), mit François Turrian (m.), Leiter der Geschäftsstelle Romandie von BirdLife Schweiz.

© Le Rougegorge (3)

schäftsstelle Romandie, den Verein schliesslich ein, eine Sektion von BirdLife Schweiz zu werden. Die Entscheidung wurde an der Generalversammlung einstimmig angenommen!

Das Hauptziel von Le Rougegorge war von Beginn weg, die Öffentlichkeit für den Naturschutz zu sensibilisieren, um so einen Beitrag zum Schutz und zur Förderung der Biodiversität zu leisten. Der Begriff «sensibilisieren» beinhaltet aus Sicht der Walliser Sektion mehrere Aspekte: Die Augen öffnen und wirklich schauen, was die Natur uns zu bieten hat, Interesse zeigen und immer neugierig bleiben. Jeder kann dazu beitragen, die Natur in seinem eigenen Umfeld zu schützen. Und es zählt jeder noch so kleine Beitrag, seien es Pflanzen auf dem Balkon, die den Insekten Nahrung bieten, ein wenig «Unordnung» im eigenen Garten oder die Teilnahme an einem Freiwilligen-Einsatz für den Naturschutz.

Zwei BirdLife-Naturjuwelen-Projekte

In den letzten zehn Jahren gab es viele Anlässe, die reich an Emotionen waren. Das Projekt «SOS Vergers» wurde 2014 sozusagen als Eröffnungsakt in Zusammenarbeit mit dem Verein «Rétropomme» initiiert. Heute trägt es im wahrsten Sinne des Wortes Früchte: Es wird mit der jährlichen Pflanzung von etwa 100 Hochstamm-Obstbäumen – meist lokaler Sorten – fortgeführt. Dem anfänglichen Elan folgte ein begleitender Ansatz mit der jährlichen Durchführung von Schnittkursen. Grosse Beliebtheit erfreut sich jeweils auch die Durchführung eines Bastelateliers für Kinder, in dem sie Insektenhotels herstellen können.

Ein weiterer Höhepunkt war die Teilnahme am Projekt «BirdLife-Naturjuwelen» im Rahmen des 100-Jahre-Jubiläums von BirdLife Schweiz. Zwei Rougegorge-Projekte wurden in die Naturjuwelen aufgenommen. Darauf sind die Sektions-

mitglieder sehr stolz. Beim 1,3 ha grossen Weiher «Étang de la Tourbière» in Mayens d'Arbaz hat der Verein unter anderem die Mäh- und Pflegepraktiken entlang des Teichs und der umliegenden Wiesen hin zu einer extensiven Pflege angepasst und um den Teich herum Kleinstrukturen errichtet. Beim Weiher «Étang de Botyre» in Ayent hat Le Rougegorge neue Wasserflächen für Erdkröten und Grasfrösche geschaffen, die für die Fischfauna unzugänglich sind. Fische sind für die Amphibien gefährliche Feinde.

Die Öffentlichkeit im Fokus

Auch in Zukunft will Le Rougegorge die Bevölkerung für die Anliegen der Natur sensibilisieren. So führt der Verein im Rahmen seines Jubiläumsjahres am 6. September in Sitten ein ganztägiges Symposium zum Thema Biodiversität durch, wobei diverse Experten als Redner auftreten (Infos auf Webseite). Le Rougegorge will erneut den erfolgreichen ornithologischen Einführungskurs durchführen und sich weiterhin an Citizen-Science-Projekten beteiligen. «Wir wollen durch die Kombination von Sensibilisierung, Zusammenarbeit und Bildung einen Beitrag zur Erhaltung unserer Umwelt für zukünftige Generationen leisten», sagt Kerstin Karbe-Lauener. Sie ist überzeugt: «Unsere Mitglieder sind unsere Stärke, denn sie bringen ihre Leidenschaft, ihr Fachwissen und ihre Entschlossenheit in jede unserer Aktionen ein.»

Lella Röllli ist bei BirdLife Schweiz verantwortlich für die Kommunikation in der Westschweiz.

Weitere Informationen:
lerougegorge.ch

Annexe 3 Programme Symposium

Inscriptions

Frais d'inscription (CHF)	Membres Rougegorge	Non-membres
Participation toute la journée, lunch inclus	50.–	75.–
Participation toute la journée, sans lunch	40.–	60.–
Participation matinée, sans lunch	20.–	35.–
Participation après-midi, sans lunch	20.–	35.–
Lunch - buffet	20.–	25.–



Inscrivez-vous dès maintenant !
lerougegorge.ch

L'inscription sera définitive dès réception du paiement (dernier délai : 23 août 2024).

ETUDIANTS : La participation aux conférences est libre, sur présentation de leur carte.
 Inscription obligatoire : admin@lerougegorge.ch



Le Rougegorge
 Rue du Grand-Pont 22, 1950 Sion
 078 721 57 95, info@lerougegorge.ch
lerougegorge.ch
 Membre de BirdLife Suisse



Ce symposium a été réalisé avec le soutien de :



Schweizerische Eidgenossenschaft
 Confédération suisse
 Confederazione Svizzera
 Confederaziun svizra

Office fédéral de l'environnement OFEV

KANTON DU VALAIS
 KANTON VALAIS

Département de la nature, du territoire et de l'environnement
 Dienst des Biot, de la nature et du paysage
 Departament da Natüra, Raummanöuvring und Umwelt
 Chendabla für Wall, Natur und Landschaft



graphisme : chivasas.ch

Symposium



Vendredi 6 septembre 2024

3960 Sierre, Salle bourgeoise, Avenue du Rothorn 2

Biodiversité : après le saccage, la politique de l'autruche ?

Avec la participation de nombreux spécialistes
 reconnus pour échanger et s'inspirer



10 ans le rougegorge

Programme

08h00	Enregistrement
09h00	Modération : Pierre Lauener
09:00 – 09:10	Bienvenue Juan Manuel Martínez Soriano
09:10 – 09:20	Introduction Willy Geiger
09:20 – 10:00	Qu'est-ce que la biodiversité ? Daniel Cherix
10:00 – 10:30	Info fauna, un outil indispensable Yves Gonseth, Glenn Litsios
10:30 – 11:00	Pause-café
11:00 – 11:30	Biodiversité et changement climatique Valentine Python
11:30 – 12:30	Biodiversité : amnésie et solastalgie Philippe J. Dubois
12h30 – 14h00	Lunch, Buffet dînatoire Exposants: Titzé Centre Optique, Payot Libraire
14h00	Modération : Willy Geiger
14:00 – 14:30	Une décennie perdue pour la biodiversité François Turrian
14:30 – 15:00	Évolution de la biodiversité en Valais Raphaël Arlettaz
15:00 – 15:30	Biodiversité : un atout pour le tourisme ? Christophe Clivaz
15:30 – 16:00	Pause-café
16:00 – 16:30	Le SFNP : rôle, tâches et défis Jean-Christophe Clivaz
16:30 – 17:00	La biodiversité s'invite chez vous ! Aino Adriaens
17:00 – 17:15	Conclusions, perspectives Willy Geiger
17h15	Fin du symposium
17h30	Apéro

Aino Adriaens Biologiste, journaliste, consultante en écologie appliquée, rédactrice aux 4 Saisons (éditions Terre vivante), membre des Journalistes Écrivains pour la nature et l'environnement (JNE), passionnée de jardinage et de permaculture.

Raphaël Arlettaz Biologiste, professeur, chef de la division de la biologie de la conservation à l'Université de Berne.

Daniel Cherix Biologiste, professeur honoraire au Département d'écologie et d'évolution de l'Université de Lausanne (UNIL), ancien conservateur au musée cantonal de zoologie de Lausanne.

Christophe Clivaz Politologue, professeur associé à l'Institut de géographie et durabilité de l'Université de Lausanne (UNIL), coordinateur du Master en études du tourisme (MET) et responsable du CAS Tourisme, innovation et durabilité, depuis 2019 Conseiller national.

Jean-Christophe Clivaz Ingénieur forestier EPFZ, chef du Service des forêts, de la nature et du paysage (SFNP) de l'Etat du Valais, 1998-2007 chargé d'affaires Communauté des associations forestières régionales du Valais (CAFOR).

Philippe J. Dubois Ornithologue, ingénieur écologue, docteur en médecine dentaire, ancien directeur des éditions Delachaux et Niestlé, directeur éditorial de la revue Ornithos, écrivain environnemental et conférencier.

Yves Gonseth Biologiste, écologie appliquée, directeur d'info fauna – CSCF de 1990 à 2021, participation active à l'établissement de programmes sur la cartographie et le monitoring de la biodiversité en Suisse, membre de nombreuses commissions et groupes de travail.

Glenn Litsios Biologiste, directeur d'info fauna, le centre national de données et d'informations sur la faune.

Valentine Python Climatologue (Doctorat EPFL), géographe et historienne, 2010-2018 Enseignante et Spécialiste de l'éducation au développement durable, 2019 – 2023 Conseillère nationale, chroniqueuse pour « Le Temps », conférencière, consultante scientifique.

François Turrian Biologiste, directeur romand de BirdLife Suisse, 1996-2000 directeur WWF Suisse, chroniqueur pour la RTS.

Willy Geiger Biologiste, ancien professeur aux universités de Lausanne et Neuchâtel, ancien vice-directeur de l'OFEV, président de Pro Natura Valais.

Kerstin Karbe-Lauener Médecin, fondatrice et présidente de l'Association Le Rougegorge.

Juan Manuel Martínez Soriano Médecin, vice-président de l'Association Le Rougegorge.

Pierre Lauener Médecin, administrateur de l'Association Le Rougegorge.

En bref



Un public attentif lors du symposium sur la biodiversité. © Le Rougegorge

Un symposium réussi pour un beau jubilé !

L'association « Le Rougegorge », section de BirdLife dans le Valais romand, a fêté dignement son dixième anniversaire. Le 6 septembre dernier, un symposium sur l'état de la biodiversité a réuni plus d'une centaine de participantes et participants. 12 spécialistes de la biodiversité, dont notamment Willy Geiger, ancien vice-directeur de l'Office fédéral de l'environnement, Daniel Cherix, professeur honoraire à l'Université de Lausanne, ou encore Yves Gonseth, ancien directeur d'info fauna, ont dressé un bilan de

la situation et esquissé les pistes d'action, de la recherche au projet concret sur le terrain, de l'initiative individuelle aux mesures publiques, du local au global. BirdLife Suisse a retracé l'évolution de la préservation de la biodiversité en Suisse, en mettant en exergue l'inaction actuelle de la politique fédérale. **FT**

Plus d'infos avec notamment un résumé des présentations :

lerougegorge.ch/en-2024-le-rougegorge-fete-son-10e-anniversaire-2

Annexe 5 Programme 2025

Sam 11 octobre

Journée d'information
10h00 – 15h00, Pas de Maimbré, Anzère

Journées internationales d'observation des gypaètes

avec Juan Martinez Soriano et Pierre Lauener

Une prospection du gypaète barbu d'ampleur internationale: les objectifs de la journée sont de repérer de nouveaux couples en installation, de compter le nombre d'individus minimum sur l'arc alpin et connaître la répartition par classe d'âge.

Si vous souhaitez en savoir plus, vous pouvez nous joindre sur place à tout moment.

Ven 14 novembre

Conférence
19h30, Salle bourgeoise, Avenue du Rothorn 2, 3960 Sierr

Les colibris, bijoux des Amériques

avec François Turrian, Directeur romand BirdLife Suisse

La conférence illustrera les particularités extraordinaires de ces oiseaux-mouches et présentera une série de portraits de colibris tirés des photos de François Turrian prises lors de différents voyages au Costa Rica, au Brésil et en Equateur.

Quelques exemples réussis de projets de conservation en Amérique latine seront aussi évoqués.

Conférence publique. Entrée libre.



Sauf indication contraire :

- Les excursions et les cours sont gratuits pour les membres.
- L'inscription est obligatoire, le nombre de participants étant limité.
- Les conférences s'adressent au grand public et sont également gratuites.

Nous vous invitons à consulter régulièrement notre agenda sur notre site web.



Inscrivez-vous
dès maintenant !
lerougegorge.ch



Association Le Rougegorge
Avenue Max Huber 12, 3960 Sierr
078 721 57 95, info@lerougegorge.ch
lerougegorge.ch



Programme 2025



Excursions,
Conférences et Cours

Sam 1 et Sam 8 mars

2 x Cours
09h00, Adret – lieu à définir

Deux cours de taille des arbres fruitiers

avec Benoît Thurre et Nicolas Lorétan

Samedi 01 mars: taille de fructification
Samedi 08 mars: formation de jeunes arbres fruitiers

Payant pour non-membres. Pique-nique tiré du sac.

Ven 14 mars

Assemblée Générale + Conférence
19h00, Salle bourgeoise, Avenue du Rothorn 2, 3960 Sierre

Assemblée Générale

20h00, Conférence

ornitho.ch, une épopée qui dépasse nos frontières

avec Gaëtan Delaloye, Fondateur et directeur de Biolovision SA

ornitho.ch est la centrale d'information officielle des ornithologues de Suisse, permettant avec son application connexe Natura-List, de signaler et de consulter les observations d'oiseaux et d'autres espèces animales. Comment utiliser l'incroyable quantité de données provenant de différents pays ? Quelle est son évolution au niveau international ?

Conférence publique. Entrée libre.



Sam 12 avril

Excursion
09h00, Les Follatères

Vipères ou couleuvres ? Facile de les différencier, à condition de réussir à s'en approcher...

avec Florian Dessimoz, biologiste et spécialiste reptiles

En Valais, les seuls serpents « dangereux » sont les vipères. Comment éviter les morsures de serpent ? Que faire en cas de morsure ? Au cours de cette excursion nous en apprendrons plus sur la biologie de cette espèce discrète. Si les conditions sont favorables, nous pourrions espérer en apercevoir ainsi que d'autres espèces de reptiles comme le lézard vert.



Dim 27 avril **Activité familles et enfants**

Excursion
09h00, Bramois

Qui se cache au fond de l'eau ?

avec Régine Bernard, hydrobiologiste et présidente de la Murithienne

Excursion ludique, le long de la Borgne, destinée aux familles et enfants accompagnés, à la découverte de la faune aquatique. Pique-nique tiré du sac.

Sam 3 mai

Excursion
06h00, Arbaz

Au petit matin à la forêt – Promenade (ornithologique) sonore

avec Noémie Delaloye, audio naturaliste et ornithologue

Sam 10 mai **réservée aux membres**

Excursion
08h00, Loèche

Un phénix qui renaît de ses cendres

avec Bertrand Posse, ornithologue à l'Antenne valaisanne de la Station ornithologique suisse

Un incendie de forêt à grande échelle, à l'image de celui de Loèche, offre une chance unique d'étudier les processus de colonisation de la surface brûlée par les oiseaux forestiers du massif alpin. À cette fin, l'Antenne valaisanne de la Station ornithologique suisse a inventorié tous les oiseaux nicheurs dans la zone incendiée.

Comment s'est déroulée la recolonisation et quelles espèces y trouve-t-on aujourd'hui ? Réponse sur le terrain.

Dim 15 juin

Excursion
09h00, Brigue

JMM – Journée mondiale des martinets

avec Juan Martinez Soriano

Troisième espèce de martinet en Suisse et en Valais, le martinet pâle *Apus pallidus* est longtemps passé inaperçu à Brigue, sans doute en raison de sa forte ressemblance au martinet noir, avant qu'une colonie forte d'une quinzaine de couples ne soit découverte il y a quelques années.

Promenade tout près du château Stockalper.

